
 

1 

 

 

 

 

 

RAPPORT CUMULE 
 

N° de projet: BEN/SGP/OP7/Y3/CORE/DB/22/03  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Janvier 2023 à Septembre 2024 

 

Promotion des alternatives économiques de 

la surexploitation de la forêt sacrée de Oro 

Lindja Dangbo à Adjarra 



 

2 

INTRODUCTION 

Le projet de Promotion des alternatives économiques de la surexploitation de la forêt sacrée de Oro 

Lindja Dangbo à Adjarra a démarré en janvier 2023 et devrait prendre fin en décembre 2024. Au cours de 

sa mise en œuvre, tout le système s’est vu confronté à une suspension au niveau national par le 

gouvernement de notre pays. Pendant ce temps, l’ONG a continué à faire le suivi et le maintien en état 

d’alerte de la communauté. 

Au cours de la période de suspension des activités, aucun livrable n’a pu être envoyé pour avis et 

appréciation et ce durant environ quatre trimestres. Alors il devient évident qu’avec la reprise annoncée, 

un point des activités soit fait afin d’être au même niveau d’information tant pour le comité national de 

pilotage que pour les membres de MIWA INTERNATIONAL ONG. 

Habituellement, il est prévu de produire le rapport sur l’avancement du projet en respectant le canevas 

dédié à cet exercice. Mais pour mieux percevoir la suite logique de ce qui a été fait, il est important 

retracer dans un seul document, la chronologie des faits. Ceci ne nous dispense pas des rapports 

d’avancement qui quant à eux présentent l’un à la suite de l’autre les activités du trimestre avec leur 

photos.  

Nous allons donc présenter ce document par trimestre afin de faciliter sa lecture au regard des résultats 

obtenus par trimestre. Il sera fait un résumé des actions menées et les images les attestant. Mais avant 

tout, nous ferons un rappel des activités inscrites au projet et celles qui sont réalisées à ce jour. De même, 

nous présenterons leur niveau de réalisation et les résultats obtenus. Et enfin on présentera les difficultés 

avant de faire des suggestions. 

RAPPEL 

Le tableau ci-dessous présente les activités contenues dans le projet. Il permet d’avoir une idée des 

dernières activités retenues après modification du projet. 

Activités 
Exécuté 

(Oui/Non) 
Niveau de 
réalisation 

Consommation 
du budget 

1.0.Lancement officiel des activités   
Oui 100% 100% 

 1.1.Révision du comité de gestion de la forêt sacrée  
Oro-zoun  

Non  - 0% 

 1.2.Formation des membres du comité sur la gestion 
des ressources naturelles et des biens communs  

Non - 0% 

 1.3.Délimitation des zones dégradées de la forêt 
sacrée   

Oui 100% 100% 

 1.4.Achat des plants   Oui 100% 100% 

 1.5.Protection des plants contre les animaux 
domestiques  

Oui 100% 100% 

 1.6.Mis en terre les plants  Oui 100% 100% 

 1.7.Sensibilisation grand public sur les effets des 
changements climatiques  

Non - 0% 
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 1.8.Construction / réfection des habitats pour les 
fétiche Oro  

Non - 0% 

2.1. Achat de 25 plantes médicinales avec cages de 
protection  

Oui 100% 100% 

 2.2.Mis en terre des 25 plantes médicinales  Oui 100% 100% 

 2.3.Achat de 14 arbres fruitiers avec cages de 
protection  

Oui 100% 100% 

 2.4.Mis en terre de 14 arbres fruitiers  Oui 100% 100% 

 2.5.Reboisement des champs individuels  Oui 100% 100% 

3.1.Formation en maintenance des équipements  Non - 0% 

 3.2.Achat d’équipements modernes et installation 
pour la vannerie  

Non - 0% 

5.1. Réalisation de plaques indicatrices ou murette  
pour la visibilité du jardin botanique  

Oui 100% 100% 

 5.2.Animation des réseaux sociaux  Oui 80% 80% 

 5.3.Conception, réalisation, hébergement et 
animation d'un site web  

Non - 0% 

 5.4 Audiovisuel  Non - 0% 

 

Ce tableau montre qu’il reste des activités non moins importantes qu’il faudra attaquer au plutôt pour 

obtenir des résultats à impact sur la communauté. 
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TRIMESTRE 1 : Janvier à mars 2023 
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Au cours de ce premier trimestre, les activités suivantes ont été réalisées : 

 La prise de contact avec les bénéficiaires pour une mobilisation autour du projet après la 
signature du mémorandum d’accord 

 L’évaluation de la capacité organisationnelle, administrative et financière de l’ONG par le comité 
de pilotage 

 La visite et échanges avec les bénéficiaires par le comité de pilotage 

 Le renouvellement des démarches administratives envers la mairie et les eaux, forêts et chasse 
de l’Ouémé-Plateau 

 La formation des membres de l’ONG sur les procédures de gestion des fonds alloués 
 

 

 

 

 

Faible mobilisation des communautés compte tenu du rejet du projet dans un premier temps. Ils n’y 

croient plus 

Mission d’évaluation de la capacité organisationnelle de l’ONG 
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 Visite de la communauté par le comité national de pilotage 
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La formation des membres de l’ONG sur les procédures de 
gestion des fonds alloués 
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TRIMESTRE 2 : Avril à Juin 2023 
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Les activités réalisées entre avril et juin sont les suivantes : 

 Lancement des activités 

 Négociation d’espace au niveau de la mairie et de l’université de Adjarra pour le jardin 

botanique 

(Lancement officiel des activités du projet) 

Plusieurs fois reportée pour indisponibilité de document formel d’autorisation de mise en œuvre par la 

mairie, l’activité de lancement officiel des activités du projet intitulé Promotion des alternatives 

économiques à la surexploitation de la forêt Oro Lindja Dangbo de Médédjonou, commune d’Adjarra 

s’est ténue ce lundi 05 juin 2023 dans la salle de conférence de la mairie de Adjarra. Les différentes parties 

prenantes représentées au cours de ce lancement sont : 

 La mairie par le deuxième adjoint au maire,  

 ONG MIWA INTERNATIONAL représentée par le président, l’animatrice, 

 MONDE DURABLE représentée par le président et son assistante  

 Les femmes du groupement Gbénonkpo et les sages de la forêt. 

Au total, 26 personnes dont 07 femmes ont répondues présentes sur les trente-six attendues. La séance 

s’est ouverte avec les mots de bienvenus du président qui situe le contexte du lancement, puis la parole 

fut donnée au président de MONDE DURABLE pour également souhaiter la bienvenue aux invités avant 

de prononcer son discours. Ensuite la parole est donnée respectivement au deuxième adjoint au maire, 

le chef du village de Lindja Dangbo et le représentant des sages de la forêt. 

En terme clair, toutes les parties adhèrent au projet et promettent se mobiliser pour sa réussite. 

Quelques interventions illustrées 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La date du 05 juin est une date mémorable en matière de protection de 

l’environnement : on célèbre aujourd’hui l’environnement. C’est aussi la 

journée retenue pour parler de la pêche INN (Illégale, Non déclarée et Non 

enregistrée). 

C’est pour nous une des raisons pour lesquelles nous avons choisi de nous voir 

ce jour. 

Avant tout, nous allons souhaiter une bonne composition à nos enfants qui 

démarrent l’examen du CEPE aujourd’hui aussi. 

Alors je me permets de nous rappeler que nous sommes ici pour le lancement 

officiellement du démarrage des activités du projet dont le titre est : 

Promotion des alternatives économiques à la surexploitation de la forêt Oro 

Lindja Dangbo de Médédjonou, commune d’Adjarra. Il s’agit au fait d’une 

initiative qui vise à prévenir les activités qui pourraient agir sur la forêt en 

matière de superficie ou de végétation.  

Jésugnon Paul ATINKESSE Président ONG MIWA 

INTRNATIONAL 
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En tant que partenaire, nous participons activement à la mise en œuvre de ce 

projet.  Pour cela nous remercions à cette occasion la maire de la commune 

d’Adjarra et son administration, nous remercions également les populations de 

l’arrondissement de Médédjonou et plus particulièrement vous les 

bénéficiaires pour la disponibilité dont vous avez fait montre depuis le début 

de cette initiative. Nous voudrions vous prier à garder le même élan jusqu’à la 

fin afin que ce projet soit une réalité dans sa mise en œuvre pour que toute la 

communauté puisse en bénéficier. 

Je vous invite à remercier le président de l’ONG MIWA INTERNATIONAL qui a 

mis tout en place pour vous négocier un tel projet, c’est pas le cas dans toutes 

les communes. 

Dr Félix BADJAGOU Président MONDE DURABLE 

 

Le maire de la commune d’Adjarra  Germain MANVOEGBE m’a chargé de vous 

exprimer sa joie pour avoir choisi sa commune pour ce projet. Vous devez 

savoir que la mairie est responsable au niveau de la commune de tout ce qui va 

se passer en terme de politique de développement et de l’environnement. Et 

en ce sens, nous avons bien suivi les procédures administratives pour les 

travaux de cette ONG. Le dossier a pris par les instances de notre 

administration à savoir la commission permanente des affaires sociales et 

culturelles et le conseil de supervision présidé par le maire en personne. Le 

conseil après avoir écouté les membres a validé la demande de mise en œuvre 

du projet à travers un acte d’autorisation. Et c’est d’ailleurs cette autorisation 

qui me donne le droit d’être parmi vous aujourd’hui. 

Ainsi au nom du maire, je vais lancer les activités de ce projet 

M. ASSOGBA André Deuxième Adjoint au maire de Adjarra 

 

Mes salutations à l’endroit du président de l’ONG MIWA INTERNATIONAL et 

ses partenaires. Sans oublier vous les bénéficiaires, le maire de la commune. 

C’est avec joie que je suis ici aujourd’hui parce que j’ai vu les péripéties qu’a 

traversé les responsables de cette ONG depuis le début du projet. Ils ont 

accordé une place de choix à l’autorité de la mairie. Et aujourd’hui, ils ont 

l’autorisation de démarrer vraiment les activités qui trainent depuis un 

moment. 

Je voudrais prier les bénéficier à porter le projet afin que sa mise en œuvre ne 

souffre de détermination. Une fois encore je remercie le maire pour la prise à 

bras le corps du dossier de demande d’autorisation. 

M. KPOSSOUKPE Casimir Chef village Lindja Dangbo 
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Parution au Journal 

 

 

Je remercie tout un chacun de nous ici présent. Je n’ai pas assez de choses à 

dire si ce n’est de prier notre Dieu afin que chacun de nous puisse retourner en 

paix chez lui. Aucun d’entre vous ici ne croisera le mal en route. Ni vos voitures 

ni vos motos.  

M. Roufaï ABOUBAKARI Adjinan, représentant les sages et 

femmes de Gbénonkpo 
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Visite du terrain avec le professeur SAGHI, vice doyen de l’université d’Adjarra 
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TRIMESTRE 3 : Juillet à septembre 2023 
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Au cours du troisième trimestre de 2023, l’équipe s’est consacrée à l’installation du jardin botanique. 

Les plantes ont été réceptionnées et mises en terre puis entretenues. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

Arrivage des plants à l’université d’Adjarra 

Mobilisation des piquets par les femmes bénéficiaires 
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Le responsable des bénéficiaires en échanges avec le président de l’ONG 

Projet de plaque d’indication 
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Maquette de la Plaque pour l’université 

Premier nettoyage pour cette année en cours  
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Bonne croissance des plants 
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TRIMESTRE 4 : Octobre à décembre 2023 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ce quatrième trimestre a été consacré pour le suivi du reboisement. Il faut reconnaitre que la période de 

sécheresse est vraiment pénible pour les plantes au point que l’ONG a pris la décision d’apporter de l’eau 

en sachet pure water aux plants. Mais pour le moment, cette option est jugée très onéreuse. Toutefois, 

si la pluie perdure, c’est l’option qui va être mise en œuvre pour sauvegarder les plants dans le jardin 

botanique. 

Cependant, les plantes affichent une très bonne croissance malgré le retard du reboisement. 

 

 

Niveau de croissance des 

plantes T3 

Niveau de croissance des 

plantes T4 
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Arrivage et implantation de la plaque à l’université dans le jardin botanique 

Repousse des mauvaises herbes.  
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2024 

TRIMESTRE 1 : Janvier à mars 2024 
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Le trimestre 1 de l’année 2024 nous avons faire des tours au niveau de l’université de Adjarra pour 

apprécier l’évolution des plants mis en terre. Ce trimestre a été plus consacré à la rencontre avec les 

autorités communales dans le cadre de la recherche d’espace pour le reboisement de juin prochain d’une 

part. D’autre part il a été question d’identifier un pépiniériste capable de fournir des plants d’orgueil de 

chine de grande taille pour le reboisement de la clôture de la forêt et en même temps faire une nouvelle 

commande de production plant de rechange. L’objectif est de disposer de plants pour le reboisement de 

juin 2024 et prévoir de plants pour le regarnissage en petite saison de pluie en cas de pertes éventuelles. 

Parallèlement à tout ça, une rencontre avec les bénéficiaires est faite chaque fois que l’équipe de l’ONG 

fait une descente à Adjarra. Ces moments de rencontres sont consacrés à échanges notamment autour 

des inquiétudes des bénéficiaires sur la suite du projet. Il faut rappeler qu’ils ont été informés de l’arrivée 

de l’équipe du CNP. Une arrivée qu’ils ont tout le temps planifiée mais qui n’est pas arrivé à ce jour. 

Entre janvier et fin mars 2024, aucun sarclage n’est fait au niveau de l’université. L’équipe a consacré ses 

moyens et ressources à prendre les dispositions pour le 1er juin 2024 afin de réussir le reboisement de la 

clôture de la forêt. Faut-il le rappeler, les premiers plants d’orgueil de chine mis en terre à ce niveau n’ont 

pas prospéré. Nous avons constaté le repousse des herbe au niveau de l’université mais la situation est 

moins alarmante pour suscité un sarclage. Les fonds disponibles ont donc servi à une nouvelle commande 

plants plus robuste et d’une autre quantité en attente pour le remplacement des éventuelles des pertes. 

L’objectif de précommander réside dans le fait qu’au moment de repiquage, les plants auraient une taille 

qui éviterait le même degré de perte qu’en 2023. 

 

 

 

 

Etat du jardin botanique fin janvier 2024 
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Identification et commande 500 (quantité disponible) pieds d’orgueil de 

chine de grande taille 
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Fin mars 2024, démarrage de la production de 1000 plants d’orgueil de 

chine 
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TRIMESTRE 2 : Avril à juin 2024 
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Au cours du trimestre 2 nous avons assuré le transport des plants préalablement réservés et leur mise en 

terre par les bénéficiaires. 

 

 

 

 

Transport des plants 2ème voyage 

Arbre tombé 

Clôture tombée 
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Séance de travail et d’échange notamment autour de la clôture tombée 

et de la participation de l’ONG 

Les bénéficiaires entrain d’ouvrir les voies après la chute de l’arbre et de la 

clôture 
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Cet arbre doit être découpé pour éviter qu’il ne tombe dramatiquement 

 



 

28 

 

 

 

Suite à cette information, l’ONG a appuyé les bénéficiaires auprès de 

l’inspection forestière pour obtenir une autorisation de coupe 
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Arrivée des agents des eaux, forêts et chasses pour le constat avant 

autorisation de coupe 
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Malgré la faible pluviométrie en juin 2024, les plantes tiennent bon cette 

fois ci au niveau de la clôture 
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TRIMESTRE 3 : Juillet à septembre 2024 
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Les nouveaux plants d’orgueil de chine sont livrés et mis en terre. 

 

 

 

 

 

 

Réception des plants par les bénéficiaires  
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Mise en terre des plants par les bénéficiaires 
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DIFFICULTES 
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Les difficultés rencontrées se présentent comme suit : 

 Les rencontres répétitives au niveau de la mairie sans suite 

 La fréquence de réunion du conseil de supervision de la mairie est une fois le mois avec 
possibilité de non tenue pour des raisons inavouées 

 Plusieurs relances et visites auprès des responsables administratifs sans réponses 

 Démission du président du conseil de supervision de la mairie qui a remis à l’eau toutes 
les négociations pour avoir d’espace pour le reboisement en dehors de l’université. 

 Indifférence affichée des agents de la mairie face à la demande. Aucun retour n’est fait 
officiellement.  

 Attente prolongée de la visite de terrain programmée par le CNP. Laquelle visite 
conditionne la continuité des activités restantes dans le plan d’action du projet 

 Démobilisation des bénéficiaires qui commencent par ne plus répondre en nombre 
important et volontairement aux invitations de l’ONG. Il faut prévoir quelques de 
motivant pour espérer qu’ils se déplacent pour venir rencontrer l’équipe de l’ONG. Et 
avant de partir il faut encore leur déposer quelques pour la réunion. 

 Pour assurer le déplacement de son équipe, la gestion de la communauté, la commande 
de nouveaux plants et les sarclages, l’ONG a dû faire recours à ses propres ressources 
financières appuyées de la ligne de suivi. Ce qui a fait qu’elle ne dispose pas assez de 
ressources à consacrer au sarclage cette année 2024. 
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SUGGESTIONS 
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Quand la clôture de la forêt est tombée, les bénéficiaires ont espéré que ce soit réhabilité par l’ONG. Ceci 
pouvait être pris en compte dans une activité si le projet évoluait normalement. Malheureusement la 
suspension n’a pas facilité cela. Nous suggérons que les dispositions soient vraiment prises au niveau du 
CNP pour lancer rapidement les activités qui reste notamment l’installation de la vannerie pour les 
femmes du groupement Gbénokpo. Cette activité donnera plus confiance aux bénéficiaires qui vont plus 
s’engager.  
Du côté des hommes, le point le plus important pour eux reste la réhabilitation des habitats des divinités, 
lesquels habitats ne cessent de se dégrader avec le temps. Il faut reconnaitre que au cours de la 
formulation du projet, l’intérêt des sages résidait au niveau de l’enrichissement de la forêt et la 
réhabilitation des habitas des divinités. Déjà, le reboisement a été orienté vers le jardin botanique, la seule 
activité pour la forêt selon eux est l’habitat des divinités. 
 
 
 
 
 

Conclusion 
Ce document est une compilation des rapports d’avancement depuis le premier trimestre 2023 au 
troisième trimestre de 2024. Il est présenté de cette façon pour faciliter la suite chronologique des actions 
menées. 


